
A3 ■責任編輯：黃超然

2015年3月15日（星期日） 兩會兩會聚聚焦焦

總理記者會 涉港政策受矚目
各大媒體將聚焦經濟新常態反腐敗環保等問題

今日的總理記者會，是1993年中國確定兩會後
召開總理記者會安排以來的第22場記者會，

也是李克強總理第三次在金色大廳面對數百中外
傳媒。

「互聯網+」等新內容料成焦點
歷次總理記者會，媒體提問均是時下熱點。根

據媒體的盤點，今年總理記者會可能涉及諸多熱
點問題。其中，中國GDP增速下行、經濟新常態
是關注焦點。此外，中國去年「打虎拍蠅」反腐
成績斐然，如何繼續推進反腐，相信也是「必
中」問題。
本屆政府當下的改革舉措、發展區域經濟、加

大環保力度等話題，料亦是記者會上的熱門問
題。此外，「互聯網+」行動計劃、推動「大眾創
業、萬眾創新」、實施「中國製造2025」等新內

容，也會引發媒體的聚焦。
涉港、惠港政策歷來是港媒最關注的話題。香

港政改和兩地融合在今年兩會上備受關注，在政
協和人大的首場發布會上，港媒行家全部緊扣這
一問題。若港媒能在今日總理記者會上「斬獲」
提問機會，相信會得到中央政府的權威解讀。

過去12次媒體共提問153次
有內地媒體引述總理記者會「大數據」稱，

2003至2014年的12次記者會中，共有153次提
問。其中，央視以12次「全中」成為獲得提問最
多的媒體，人民日報以11次提問、新華社以10次
提問緊隨其後。而在國外媒體中，美國媒體共獲
得23次提問機會，其次為英國、法國記者。港媒
曾在2003年、2004年的記者會上獲得兩次提問機
會，而其他年份均只有一次。

香港文匯報訊（記者 劉凝

哲 兩會報道）全國兩會的

「壓軸大戲」——國務院總

理李克強記者會將於今日上

午10時 30分許在人民大會

堂金色大廳登場。據了解，

今年總理記者會料較往年更

加開放，媒體發問的自由度

和獲得提問的機會或將有所

提升。調查顯示，中國經濟

新常態下的宏觀調控政策、

反腐敗問題、環境保護政策

以及涉港政策等是各大媒體

關注的焦點，極可能會出現

在今日記者會的答問中。

會風務實 少了「油水」多了「乾貨」
以往每逢兩會便門庭若市的北京萬壽莊賓館，今

年有些不同。除了幾輛警車，長長的萬壽路幾乎不
見社會車輛。多年來，這裡一直是人大山西團的駐
地。執勤人員今年最大的感受是，晚上停在門口接
代表出去吃喝應酬的車沒了，訪客不來，代表也不
出門。

參政議政 全情投入
山西團的變化是十八大以來，特別是今年黨風廉

政建設不斷推進的背景下，「兩會」清正會風的縮
影。不設鮮花和橫幅，嚴管送禮和宴請、少了鋪張
和浪費……連習近平在參加代表團審議時，面對代
表反映「基本都在駐地吃飯，自助餐盤子都要見

底」都幽默地說：看來肚子裡油水少了。
「油水」少了，但會議的「乾貨」多了。遠離吃

喝應酬，代表委員們全情投入參政議政建言獻策，
不但參加全體大會和小組審議討論的出席率高，在
會場也發言踴躍、討論熱烈。媒體記者在採訪間隙
交流時，亦感慨敢說話、說真話、話有料的代表委
員越來越多，如馮驥才、馮小剛等文化名流炮轟
「文藝審查」，公共政策專家蔣洪吐槽「15分鐘審
核1,800頁預算報告」，解放軍退役將領王洪光狠
批谷俊山等軍隊高層貪腐等發言都令人印象深刻。

官員代表 言論辛辣
特別值得一提的是，以往面對媒體一向發言謹慎

的的官員代表，在今年「兩會」上也成了幽默辛辣
的「犀利哥」，比較突出的是江西省委書記強衛和
山西省委書記王儒林，兩人作為「空降」腐敗高發
省的「一把手」，在媒體開放日上直面「家醜」，
不僅回應了當地腐敗根源、腐敗特徵、反腐措施等
公眾關切，還令「腐敗登峰造極」、「一坨一坨」
等言論成為鮮活的反腐材料，不少採訪了多屆兩會
的港媒記者感歎，在會場上隨便一句話，都可以直
接上題，省委書記如此放得開，抖出這麼多「乾
貨」，真是頭一回遇到。

2015兩會今日就要閉幕，冀望清正務實的會風植
根於代表委員的內心，植
根於兩會制度，更能延續
成官風和政風，助力新常
態下的經濟社會建設。
■記者 王玨 兩會報道
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淡綠色請柬環保「清新」
今天上午10時30分，每年「兩會」的重頭戲——總

理記者會將再度在人民大會堂金色大廳舉行。收到總
理記者會請柬的記者們發現，今年總理記者會請柬悄
然換「新顏」，儘管還是使用了環保再生紙，但不再
是往年白色或藍色，而是換成了淡綠色。

請柬外觀依然是莊嚴的人民大會堂，內裡為白底紅
字。除了關於總理記者會的邀請之外，請柬內頁的附
註說明上還寫着：每柬一人，與採訪證合用有效。

此前，李克強總理的工作報告即被讚歎「文風清
新」。記者們拿到請柬也再度感受到了總理的「清新」
之風。有同行在「晒」請柬的同時，不禁感慨，「淡
綠色的請柬令人耳目一新。這是要將綠色環保進行到
底的好創意。」 ■記者 江鑫嫻 兩會報道
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兩會最後一天進入表
決日，近 3,000 名全國
人大代表將八次按下表
決器，代表13億國民行
使手中神聖的決定權。
新預算法生效後的首份
政府預決算報告，是否
能獲得較高票數通過，

備受民眾關注。畢竟，取之於民用之於民的
公共財政，究竟該如何花，事關每位公民切
身利益。

平心而論，今年提交給人大代表們審議的
預決算報告，是歷年來最詳盡、最具體的。
報告中甚至第一次採用了「工資」、「獎
金」等口頭語，來表述預算科目。不過，讓
人感到遺憾的是，這份「國家賬本」仍然是
殘缺的。全國人大財經委副主任委員尹中卿
說，這份預決算報告只涵蓋了六成中央部門
的預算，四成中央部門至今未提交部門預
算，而它們的財政開支在部門預算總盤子中
佔70%，換句話來說，今年七成的部門預算
沒有提交全國人大代表集體審議。

全國政協委員、上海財經大學公共政策研
究中心主任蔣洪在閱讀報告後感歎，今年中
央財政支出中三分之二的錢怎麼花，並沒有
在這份報告中有所體現。

10天前，李克強總理對全體人大代表承
諾，政府有權不能太任性。看來，財政部還
是顯得有些任性，兩會期間在回應坊間傳言
三公經費 3,000 億時，用了一個詞「胡
扯」，引發社會批評。有評論指出，作為人
民政府的財政部，面對民間質詢財政支配不
透明時的態度，大體可以看出，過往財政部
在掌管國民錢袋子時得有多任性。

回過頭來再看，由內行專家組成的全國人
大財經委還不夠「任性」。對於今年這份依
舊多數人看不懂的殘缺預算草案，人大財經

委的審查報告中仍然充滿了溢美之詞，不僅未對收支數字
提出異議，直接給出「可行」的通行證，象徵性提出的五
條建議，也隻字未提落實和問責。

如果說以前是因為法律不健全，財政部有空子可鑽，那
麼今年人大代表們，就應該名正言順地代表人民，依據預
算法，用自己手中的表決權讓財政預算回歸到本來的面目
之上：讓公共財政的每一分錢，都花得明明白白清清楚
楚。

去年，就有包括本報在內的媒體和專家，向全體人大代
表發出呼籲，「讀不懂預算案，請投棄權票」，冀望以此
邁出監督審查的第一步。套用今
年的流行語來說就是，面對看不
懂的預算案、面對殘缺的「國家
賬本」，代表們行使憲法給予的
權力時，可以更「任性」一些。
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兩會今日（15日）看點
人大

■上午9時：閉幕會。會上表決關於政府工作報告的決議
草案；表決關於2014年國民經濟和社會發展計劃執行
情況與2015年國民經濟和社會發展計劃的決議草案；
表決關於2014年中央和地方預算執行情況與2015年中
央和地方預算的決議草案；表決關於修改中華人民共和
國立法法的決定草案；表決關於全國人民代表大會常務
委員會工作報告的決議草案；表決關於最高人民法院工
作報告的決議草案；表決關於最高人民檢察院工作報告
的決議草案；表決關於確認全國人大常委會接受陳吉
寧、陳豪辭去全國人大常委會委員職務的請求的決定草
案。

■上午10時30分：國務院總理李克強將在人民大會堂三
樓金色大廳會見採訪是次全國人大會議的中外記者並回
答記者提出的問題。

記者 田一涵，實習記者 任芳頡、許一傑 整理

香港文匯報訊（記者 田一涵 兩會報道）根據出席十二
屆全國人大三次會議代表審議及全國政協十二屆三次會議
委員討論提出的意見和建議，國務院對《政府工作報告》
進行了反覆推敲，共作出修改與補充30處，其中比較重要
的修改17處。
如在《政府工作報告》第二部分「2015年工作總體部

署」第三段，增加「按照『四個全面』戰略佈局」。在
《政府工作報告》第三部分「把改革開放扎實推向縱深」
中「圍繞服務實體經濟推進金融改革」一段，增加「開展
股權眾籌融資試點」。

書面文本漏印11個字
在《政府工作報告》第四部分「協調推動經濟穩定增長

和結構優化」中「拓展區域發展新空間」第二段，增加
「加強海上力量建設」。
李克強總理在關於《政府工作報告》修改情況的說明中

指出，在3月5日所作的《政府工作報告》中，由於時間關
係印製遺漏了1處，「全面從嚴治黨取得新進展」。

《政府工作報告》
修改補充30處立法法大修「稅率法定」回歸

香港文匯報訊（記者 劉凝哲 兩會報道）十二屆
全國人大三次會議今日將閉幕，全體代表將表決立
法法的修改。3月8日立法法三審稿草案提請大會
審議，經過2,800多名人大代表多日的密集審議
後，作出63處修改，帶有實質性的修改27處。其

中，立法法重新寫入「稅率法定」原則，明確「稅
種的設立、稅率的確定和稅收徵收管理等稅收基本
制度」只能由法律規定。

人大代表指具里程碑意義
2014年8月和12月，全國人大常委會兩次審議立

法法修正案草案，修改條文超過了三成。立法法修
正案草案是十二屆全國人大兩年以來，在代表大會
層面審議的第一部法律草案，重要性可見一斑。
今日舉行十二屆全國人大三次會議閉幕會，屆時

全體代表將表決關於修改立法法的決定草案。據了
解，與3月8日提請大會審議的立法法三審稿比
較，表決稿有多處修改。12日，大會主席團舉行第
二次會議，聽取《關於立法法修正案草案審議結果
的報告》。報告指出，修正案草案第三條中規定
「稅種的開徵、停徵和稅收徵收管理的基本制度」
只能由法律規定。根據代表們的意見，建議將這一
項的表述修改為：「稅種的設立、稅率的確定和稅
收徵收管理等稅收基本制度」只能由法律規定。

經過2,800多名全國人大代表96小時的審議後，
「稅率法定」原則重新寫入立法法，被認為是此次
修法中的最大亮點。全國人大代表郝如玉認為，這
是具有里程碑意義的大事，它科學正確地設定了稅
收的功能和稅收的位置。

海南三沙市獲地方立法權
下放地方立法權亦有所突破。《關於立法法修正

案草案審議結果的報告》指出，根據代表團和代表
意見，將海南省三沙市納入賦予「設區的市地方立
法權」的範圍。這意味着2012年剛剛設立的三沙市
將擁有地方立法權。全國人大代表、三沙市委書記
兼市長肖傑就此表示，這一修改極大地增強了作為
代表履職的信心，決定草案如獲通過，三沙市將按
照規定做好三沙地方立法工作。
立法法的其他修改也有多處，比如，堅持立法公

開的原則，一是在總則第五條中明確規定堅持立法
公開的內容；二是法律草案公開徵求意見的時間從
20日延長到30日等等。

■「稅率法定」重新寫入立法法，被認為是此次修
法中最大的亮點。 資料圖片

香港文匯報訊（記者 劉凝哲 兩會報道）官方
媒體新華社日前開設的大型徵集專題「我向總理
說改革」中，匯聚大量網絡留言，網民們紛紛向
總理提問。其中，延遲退休問題、醫療醫保問
題、收入分配問題位列前三甲。
與媒體們關注的「高大上」問題相比，網民們對
總理提問，更具體、更「接地氣」。新華網稱，選取
網民留言裡關注度最高的10個問題，邀大家「頂」
出最想問的點，並會將此帶到記者會上提問總理。

醫療醫保收入分配列前三甲
在這項網絡調查中，網民們最關注問題的前三

甲依次是「延遲退休既然已定，那能否有多種選
擇？」「異地看病什麼時候不再為報銷跑斷
腿？」「什麼時候不再給平均工資拖後腿？」
此外，教育問題如「人口大省的考生上重點大

學能不能不再『拚命』？」、樓市問題如「何時
不再為買房成『啃老族』？」、環保問題如「讓
天更藍山更綠水更清有什麼好的『藥方』？」、
養老問題如「農村父母的養老金什麼時候能像城
裡人一樣？」、就業問題如「大學生就業不再經
歷『成長的煩惱』有沒有妙招？」、關於城鎮化
中市民化的問題「怎樣做才能讓農民在變市民的
過程中站穩腳跟？」等都是網友關注的問題。

網民提問總理 最關注延遲退休

■2015年總理記者會請柬。 江鑫嫻 攝

■■國務院總理李克強記者會今日上午登場國務院總理李克強記者會今日上午登場。。圖為去年圖為去年33月月1313
日李克強在北京人民大會堂會見中外記者日李克強在北京人民大會堂會見中外記者。。 資料圖片資料圖片


